

Les premiers habitants du Canada

des « pelures parallèles ». Elles appartiennent à la tradition Plano. La chasse au gros gibier constituait le principal moyen d'existence de ces peuples indiens habitant les Prairies qui, si l'on en juge par la répartition géographique des objets typiques de cette tradition, ont dû s'étendre vers le Nord, où ils n'ont pas été sans influencer les peuples du Nord, leurs techniques s'étant aussi, à vrai dire, répandues vers le Sud jusque sur le plateau de la Colombie-Britannique.

À la même époque vivaient en Colombie-Britannique, en particulier dans la région des gorges du Fraser, une ou plusieurs peuplades indiennes dont toute l'économie était axée sur la pêche au saumon, qui se pratiquait donc déjà en ces temps reculés. Cette culture se caractérise par des pointes d'armes de jet pointues aux deux bouts, en forme de feuille ; on en a aussi trouvé des exemples dans le Nord.

Les stades suivants de civilisation compris entre l'an 3000 avant J.C. et le début de l'ère chrétienne révèlent une modification du style des pointes d'armes de jet et une plus grande variété de ressources alimentaires.

Dans la plaine centrale, les pointes lancéolées sont remplacées par des pointes pédonculées, plus petites et cochées à la base. Elles offrent une certaine ressemblance avec celles de la tradition « archaïque » de l'est du Canada et des États-Unis, de sorte que l'on est en droit de penser que les peuplades de l'Est se sont déplacés vers la plaine à mesure que le climat s'améliorait. La chasse au bison paraît être demeurée la principale source de subsistance, mais elle semble s'être accompagnée de la chasse aux oiseaux et aux petits animaux ainsi que de la cueillette.

Entre le début de l'ère chrétienne et la période historique, la technique dite des « précipices à bisons », méthode qui consistait à pousser les animaux vers des falaises abruptes du haut desquelles ils se jetaient pour échapper aux chasseurs, est introduite et se généralise dans les Prairies. La céramique fait son apparition.

Le long des côtes de Colombie-Britannique, le mode de vie fondé sur la pêche au saumon continue de se développer. Les techniques évoluent, au début de l'ère chrétienne, avec l'introduction d'outils en pierre polie, très lourds, utilisés pour travailler le bois.

Chasseurs de l'Est

Les premières traces de la présence de l'homme dans l'est du Canada remontent à 10 000 ou 11 000 ans. À cette époque, de petites bandes de chasseurs parcouraient la zone méridionale située en bordure du glacier qui recouvrait les régions septentrionales. Ces peuplades, appartenant au stade dit « Clovis », ne constituaient qu'une faible part d'une population nombreuse qui avait quitté l'Asie pour se disperser sur le continent nord-américain qu'elle paraît avoir envahi assez rapidement.

Dans l'ouest du Canada, la culture Clovis a donné naissance aux types d'industries de la culture Plano. Dans l'Est, les peuples de la tradition Plano ne paraissent pas être parvenus au-delà du sud de l'Ontario. Il semble que les différents peuples de la culture Clovis aient évolué en diverses entités culturelles régionales que l'on a groupées sous le nom d'« Archaïques ».

Les objets mis au jour montrent que, dès 3500 avant J.C., les populations « archaïques » de la zone méridionale utilisaient des herminettes de pierre polie et des pointes d'ardoise polie en même temps qu'une large gamme d'outils en pierre taillée et d'objets en os. Les rites funéraires étaient très élaborés. La nourriture provenait pour l'essentiel de la chasse au gros gibier, mais on chassait aussi les petits animaux ; le poisson ainsi que les plantes sauvages constituaient une part non négligeable du régime alimentaire. Dans la zone septentrionale, se développait de façon parallèle une forme de culture archaïque dite « tradition archaïque du Bouclier », qui se distingue par la présence de gros couteaux, de lames et de pointes caractéristiques en pierre taillée et par l'absence d'ob-

jets en pierre polie. La chasse au caribou était la grande ressource alimentaire.

Il y a environ trois mille ans, la culture « archaïque » de la région méridionale évolua vers un nouveau stade que l'on a appelé « sylvicole ». La céramique apparut, les sépultures s'enrichirent d'outils décorés. Le cheminement de l'évolution au cours de cette période a donné naissance aux



Figurine en andouiller de cervidé (Colombie-Britannique).
Grandeur réelle.
Sculpture indienne préhistorique, non datée.

Hurons, aux Pétuns, aux Neutres, aux Iroquois du Saint-Laurent. La culture du maïs, découverte par les Iroquois entre 500 et 800 ans après J.C., a profondément modifié la vie quotidienne de ce peuple : les villages grandirent, les Iroquois devenant sédentaires. Dans la zone septentrionale, l'évolution au cours de la période sylvicole, qui a conduit à la naissance des Obijawa, des Algonquins, des Cris et des Montagnais, n'a pas donné lieu à une modification importante de l'ordre économique et social qui, dans ces régions comme dans les régions maritimes occupées par les tribus Micmacs ou Malécites, étaient assez bien adaptés au milieu naturel. ■